Société d'archéologie et d'histoire du département de la Manche (SAHM) Section de Granville

Bulletin N°2, 20 mars 2018

ASSEMBLEE GENERALE 21 février 2018

Daniel Mouchel, président, accueille l'assistance et la remercie de sa présence, salue la présence de M. Georges Bottin, président de la Société d'archéologie et d'histoire du département de la Manche.

Est évoquée la mémoire des membres de notre section, décédés depuis la dernière assemblée générale du 15 février 2017, **Madame Anne-Marie Gast** et **Monsieur Jacques Gressent**, deux fidèles membres de notre section, **Madame Huguette Travert** membre du conseil d'administration depuis plus de 20 ans très appréciée pour sa modestie et son ancrage dans le quartier Saint-Paul qu'elle connaissait si bien, enfin **Claude Hurel**, membre de très longue date de la Société d'archéologie et d'histoire du département de la Manche que le conseil d'administration appréciait grandement par sa présence active en tant qu'administrateur, trésorier mais aussi pour ses connaissances pointues dans le domaine de la toponymie régionale.

Remerciements

Des remerciements sont adressés à la **Municipalité de Granville** pour le soutien matériel constant qu'elle nous apporte, l'intérêt qu'elle manifeste pour nos différentes activités et la mise à disposition de la salle Santorin tout au long de l'année; au travail régulier des **membres du Conseil d'administration**, à l'équipe resserrée qui assume tout le travail de secrétariat; aux **médias locaux**, Ouest-France, la Manche Libre, La Gazette de la Manche et à l'Office du Tourisme de Granville; au **personnel de l'Agora** pour l'accueil, la compétence technique apportés.

Depuis la dernière assemblée générale, le conseil d'administration s'est réuni trois fois, a publié **cinq bulletins d'information**; fin 2017, 112 cotisations étaient enregistrées; nous participons régulièrement aux instances de la SAHM-Fédération comprenant trois sections; Mme Annick Paul, vice-présidente de la section fait parie du comité de lecture de la Revue de la Manche.

26 membres sont présents :

M. et Mme Michel Aumont, Mme Françoise Babin de Lignac, M. Gilles Bedel, M. et Mme Jacques Bougeard, M. Georges Bottin, Mme Michèle Chartrain, M. Michel Dorenlor, M. Alain de Fouchier, M. et Mme Marc de Vlieger, M. et Mme Patrick Delalun, Mme Raymonde François, M. Thierry Germe, M. et Mme Claude Gilbert, M. et Mme Louis Isaac, M. Claude Jambart, Mme Pierrette Julienne, M. Michel Lamielle, Mme Nicole Lemaître-Arnault, M. et Mme Régis Lepesant, Mme Danielle Letenneur, M. François Marette, Mme Antoinette Maurin, M. et Mme Daniel Mouchel, M. et Mme Michel Normand, M. et Mme Dominique Paul,

26 membres sont excusés avec procuration:

M. et Mme Bernard Bourget, M. Yves Bourget, M. et Mme Jacques Bréon,, Mme Monique Brulant, M. Alain Daireaux, M. Michel Davy, M. Vincent Delamare, M. Yves Dodeman, M. et Mme Michel Dugué, Mme Jean Garrabe, Mme Janine Gaudefroy, Mme Florence Grandet, M. et Mme Jacques Lacroix, Mme Thérèse Langlois, M. Gilles Leconte, Mme Jacqueline Luneau, Mme Monique Marion, M. et Mme Gérard Ménard,, M. et Mme Emmanuel Moitié, M. Néêl, M. Joël Péris, M. Jean-Christian Poutiers, M. et Mme Christian Rault, M. Roger Roulland, Mme Marie-Louise Sinsoilliez, M. et Mme Michel Tourgis, .

~

RAPPORT D'ACTIVITE 2017, présentation Mme Annick Paul, vice –présidente

Comme chaque année, la section de Granville a proposé à ses adhérents et au public (entée libre et gratuite) un cycle de 10 **conférences.**

<u>Le thème le plus fréquemment abordé a été la vie maritime</u>: évocation des marins d'exception : L'épopée de Jean Bart, corsaire du Roi-Soleil , Michel Aumont ; La Pérouse, Gérard Piouffre ; la description d'activités maritimes : l'évolution des méthodes de pêche à Terre-Neuve et ce qu'il advenait du traitement du poisson, François Marette ; la Compagnie des Indes Orientales, Philippe Haudrère.

<u>De nombreux autres thèmes ont été abordés</u>: l'aventure spirituelle autour de Guillaume Postel, Michel Dorenlor; la langue de Gilles de Gouberville, s'astreignant à écrire en Français alors qu'autour de lui on s'exprimait en normand ; les risques de submersion sur les rivages du Cotentin oriental (1650-1900), Suzanne Noël; l'art roman en Normandie, l'exemple des églises paroissiales de la Manche, Mme Heidrun Aumont; du « Chef » au « Leader » : une histoire de l'évolution de l'exercice de l'autorité et du pouvoir, Jean-Marc Forget; une petite histoire de l'astronomie, Jean-Bernard Ozenne.

Trois sorties ont été organisées. En mai, une journée sur l'île de Tatihou (jardins, musée d'histoire maritime) et exposition *Les Relations transmanches de la Préhistoire à Guillaume le Conquérant*; en août, découverte de cinq églises remarquables (Bouillon, la Rochelle Normande, Yquelon...) accueillant les créations d'artistes, avec *Arts sous les clochers*, présidente Heidrun Aumont; en novembre, visite commentée de l'église de Saint Loup classée monument historique avec Mme Heidrun Aumont.et intervention de Michel Normand évoquant *François Bécherel* (1732-1815)

. Rapport d'activité 2017 voté à l'unanimité

RAPPORT MORAL (Daniel Mouchel, président)

Nous sommes favorables à l'établissement de <u>partenariats</u> avec des sociétés ou associations présentant des affinités avec notre structure. C'est le cas avec l'Association des Amis du Musée National de la Marine grâce à Daniel Lesguillier administrateur de cette association; avec le Pôle pluridisciplinaire « Espaces maritimes, sociétés littorales et interfaces portuaires » La Nef normande (lien à réactiver); avec la Société d'Histoire et d'Archéologie de l'Arrondissement de Saint-Malo; avec l'association Arts sous les clochers.; avec la Société d'archéologie. Avranches. Mortain. Granville afin d'examiner une coopération possible dans certains domaines.

<u>Présence de notre section dans la vie de la Cité</u>: Le Festival *Les Voiles de Travail*; Forum des Associations granvillaises; visites commentées des quartiers Saint-Paul et de Hérel; interventions à l'école Saint-Paul: *connaissance du patrimoine bâti*; Association *Granville, Pays de l'Estran et la* recherche du label Pays d'art et d'histoire; Commission locale des Aires de Valorisation de l'Architecture et du Patrimoine (CLAVAP)

- Le groupe de travail dit « balnéaire » étudiant le littoral granvillais, créé en 2000 au sein de notre Société sous l'égide de Madame Chartrain a cessé ses activités. Les connaissances acquises sont susceptibles d'être publiées et utilisées : samedi 10 mars lors de la Journée granvillaise, *Parcours d'architecture éclectique à Granville* organisée par la Société d'archèologie d'Avranches, participation de Françoise Mouchel à la visite commentée de l'après-midi.

Position de notre section sur le patrimoine bâti de Granville

- Nous restons attentifs à la préservation du patrimoine bâti. De façon générale et en accord avec l'objet de la Société d'archéologie et d'histoire de la Manche, mener des études à caractère historique, archéologique devrait être notre façon de contribuer à la préservation des monuments, documents anciens, susceptibles d'intéresser les historiens futurs.

INTERVENTION DE GEORGES BOTTIN, PRESIDENT DE LA SAHM

Le président remercie la section de Granville pour le travail de qualité assumé au cours de ces dernières années et exprime sa satisfaction quant au renouvellement du conseil.

REALISATIONS ET PROJETS 2018

L'agenda 2018, loin d'être complet dû à des changements importants dans la composition du nouveau conseil d'administration, sera réexaminé prioritairement lors d'un prochain conseil d'administration.

Conférences

- mercredi 14 février, *La guerre en Méditerranée en 14-18*. Conférence de Jean-Yves Nerzic, Contre amiral. Auteur de *La Grande Guerre en Méditerranée, l'enfer des navires de commerce*, héritier des récits de sa grand-mère sur le torpillage de cuirassiers au cours desquels, il a perdu deux membres de sa famille, torpillés par des sous-marins allemands.
- mercredi 21 février (assemblée générale), Michel Normand a présenté *Fernand Fleuret 1883-1945*), *homme de lettres de la Belle Epoque*, contemporain et ami de G. Apollinaire, Max Jacob, André Salmon, Jean Cocteau, Remy de Gourmont ou encore du peintre Raoul Dufy.
- mardi 6 mars, conférence de Christian Cardin *De la Hougue à Jean Bart*. Brièvement, pourquoi cet intitulé? M. Cardin, impliqué dans l'archéologie sous-marine fût le découvreur dans les années 82-85 de six épaves de la flotte de l'amiral Tourville près de Saint-Vaast la Hougue, les campagnes de fouille qui s'en suivirent donnèrent naissance au Musée d'histoire maritime de Tatihou en 1992. Christian Cardin mûrit alors le projet très ambitieux de reconstruire sur le site de Gravelines, à taille réelle, un vaisseau de 1^{er} rang du 17^e siècle, le nom emblématique de Jean Bart fut alors choisi..
- -mardi 3 avril, Marie Madeleine Postel, Pionnière de l'éducation des filles dans notre département Est retracé le parcours de Julie Postel « l'institutrice de Barfleur » qui deviendra soeur Marie Madeleine Postel après la Révolution. Comment alors, va s'engager un périple laborieux pour faire naître sa congrégation et promouvoir l'éducation des jeunes filles, notamment les plus modestes. Parcours d'exception...Conférence de Marc-Alphonse Forget, diplômé et doctorant de l'EPHE, rebaptisée EHESS (Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales).
- mardi 15 mai, La Marine Royale française aux 17^e et 18^e siècles. Histoire d'une évolution. Intervention de Michel Aumont, docteur en histoire moderne, président de la Société française d'Histoire Maritime.
- en juin (date à fixer), François Marette propose *Petite chronique maritime de l'EAU*, communication qui a pour origine la découverte d'un acte du notariat de Coutances daté du 10 mai 1599 par Denis LETHIMONNIER. Cet acte a été étudié et transcrit par le groupe de paléographie des Archives départementales de la Manche dirigé par Messieurs BOUVRY, LEROY et MONS. Dans ce manuscrit, un lieu est dénommé « la Brèque à l'eau » ancienne appellation de l'estuaire de la Sienne. C'est cette désignation qui l'a amené à s'intéresser à l'emploi du mot EAU dans le langage maritime. Et les expressions sont nombreuses.

En projet 2018 (après l'été)

- *Madeleine Deries*, première femme docteur ès lettres au début du 20^e siécle, promise à un bel avenir mais emportée trop jeune par la maladie. Intervention **d'Yves Marion** auteur d'une biographie très approfondie sur ce personnage.
- Si l'épisode du siège de Granville par les Vendéens en 1793 est bien connu et a généré de nombreuses recherches et publications dont celle de Robert Sinsoilliez notre regretté président, **Yves Murie** s'est particulièrement intéressé à la présence des Vendéens autour d'Avranches, avant et après le siège de Granville et aux massacres qui s'en suivirent, en particulier autour de la butte de Changeons. Partant ce ces recherches Yves Murie est l'auteur du Roman *La Butte Rouge*.
- Annick Paul Saint Simon.

Sorties (projets) covoiturage systématiquement utilisé

- sortie vers l'abbatiale de Lessay, prolongée vers Portbail (baptistère du 6^e siècle) et le Manoir du Parc tout proche.
- visite, vers la fin de l'été du site néanderthalien du Rozel en fouille depuis plus de 4 années ; site exceptionnel par la richesse des découvertes archéologiques.

Des précisions seront apportées dans le prochain bulletin d'information.

~

ELECTION DES MEMBRES DU CONSEIL D4ADMINISTRATION

Fin janvier 2018, la composition du conseil était la suivante :

<u>Président</u>, Daniel Mouchel, <u>vice-présidents</u>, Annick Paul, Michel Normand, <u>trésorier</u>, Louis Isaac, <u>archiviste-bibliothécaire</u>, Mme Anne Cahierre, <u>conseillère scientifique</u>, Mme Michèle Chartrain, <u>membres</u>, Michel Aumont, François Marette et Christian Rault.

Au cours de l'assemblée générale a été enregistrée la démission de Mme Anne Cahierre du conseil et celle de Daniel Mouchel en tant que président.

D'autre part, avec plaisir, nous enregistrons les candidatures au conseil de Messieurs Jean-Christian Poutiers, Claude Jambart, Michel Dorenlor et André Letourneur.

L'assemblée générale, à l'unanimité a élu les quatre candidats administrateurs du conseil et renouvelé sa confiance aux administrateurs sortant. Les 12 administrateurs se sont réunis en conseil le 6 mars ; voici la composition de ce nouveau conseil :

<u>Président</u>, Michel Aumont, <u>vice-présidents</u>, Mme Annick Paul et Jean Christian Poutiers, <u>secrétaire</u>, Michel Normand, <u>trésorier</u>, Louis Isaac, <u>trésorier-adjoint</u>, Claude Jambart. Les autres fonctions ont été réparties entre les autres administrateurs : Michèle Chartrain, Michel Dorenlor, André Letourneur, François Marette, Daniel Mouchel et Christian Rault.

VIE DE LA SOCIETE

- Prochain conseil d'administration: Mardi 3 avril, salle de conférence de l'Agora

- Deuxième appel à cotisation pour l'année 2018

- Il est demandé aux adhérents de notre Société qui auraient omis de régler leur cotisation 2018 de bien vouloir régulariser leur situation afin de ne pas interrompre la réception des fascicules de la Revue de la Manche. A cet effet, vous trouverez en page 7 le formulaire d'adhésion.

Rappel La cotisation couvre l'année civile en cours. Le montant de la cotisation annuel, 35 €, couvre l'ensemble de nos activités et la réception des quatre exemplaires de la Revue de la Manche 2018.

~

LA GRANDE GUERRE EN MEDITERRANEE- L'ENFER DES NAVIRES DE COMMERCE

Conférence de **Jean-Yves Nerzic**, contre-amiral, 14 février 2018

Daniel Lesguillier présente le conférencier, contre – amiral, qui a commandé 3 sous-marins, dont le *Redoutable*, dans le cadre de l'OTAN. Nous célébrons le centenaire de la guerre 14-18. On pense aux « poilus » des tranchées. Rares sont les « pompons rouges », sinon sur l'île de Molène ou la Pointe Saint Mathieu. Dans le cadre de l'association des Amis du Musée national de la Marine, nous verrons que les marins de commerce ont été aussi réquisitionnés comme les marins de querre.

A la retraite, M. Nerzic a entrepris des études d'histoire qui l'ont conduit au doctorat.

Les souvenirs de sa grand-mère l'ont poussé à écrire sur le torpillage de sous-marins au cours duquel il a perdu deux membres de sa famille : le *Magellan*, armé par la compagnie des Messageries maritimes réquisitionné pour assurer les services postaux. Le 11.12.1916, il est torpillé par le sous-marin allemand *U63*. Il a 571 passagers et 300

hommes d'équipage. Il y eut 36 victimes dont 26 passagers. Les rescapés sont secourus par le torpilleur *Sagaïe* et le paquebot *Sinaï*, torpillé à son tour par le même sous-marin...On voit une aquarelle du *Magellan*.

La marine française est alors employée en Méditerranée aux transports de troupes et des blessés.

Quelle est la situation de l'Europe à l'été 1914 ? Les premiers mois du conflit se déroulent en Méditerranée. Mais, le 26.9.1914, la Turquie entre en guerre. Les protagonistes : la triple alliance (Allemagne, Autriche, Italie) est bâtarde. Mais la Triple Entente (France, GB, Russie) n'est pas mieux. Les pays des Balkans (Serbie, Monténégro, Albanie...) posent des problèmes. Le Roi Constantin de Grèce voudrait rejoindre la Triple Entente, mais s'oppose à son premier ministre Vénizelos... L'archiduc François-Ferdinand d'Autriche, haï de son oncle François-Joseph, est assassiné à Sarajevo, le 26 juin 1914. C'est le commencement de la guerre. L'Italie et l'Espagne se déclarent neutres. Les Allemands attaquent la Serbie et le Monténégro. La convention franco-britannique est signée le 6 août 1914. La direction générale des opérations appartient à la France. Les troupes sont massées à Malte et Gibraltar. On voit une tasse à thé avec les drapeaux des Alliés.

Au début de la guerre, les combats à terre inquiètent la France. Ainsi le 8 août 1914, 20.000 hommes sont tués en une seule journée. Depuis le 10 août, il n'y a plus un seul navire ennemi en Méditerranée. On voit une photo de bateau.

La Russie apporte son soutien avec ses ports de la Mer Noire. Il faut ravitailler les Russes par le sud : Brest, Saint Nazaire, Bordeaux. Brest sera un port de réparation.

Dans l'Adriatique le croiseur *Gambetta* qui veut forcer le blocus est coulé par un sous-marin autrichien le 27 avril 1915, au sud de l'Italie. Il y aura 681 victimes. 137 marins furent sauvés et internés en Italie, qui était restée neutre malgré son appartenance à la Triple Alliance..

La Mission Grellier avec le vapeur *Liamone* avait installé une radio TSF pouvant émettre à 300 miles au Mont Lovcen, au Monténégro, le 31.10.1914.

La Turquie entre en guerre le 26.9.1914. La Triple Entente établit le blocus des Dardanelles et se préparer à forcer les détroits et à dégager l'accès aux ports russes.

C'est le début de la réquisition des navires de commerce et pêche. La France et la GB récupèrent des bâtiments pour transporter des troupes. Certains seront des navires hôpitaux. L'Entente veut fermer la triple porte d'accès à la Mer Noire. Les iles grecques de la Mer Egée : Tenedos, Lemnos, (qui, en fait n'appartient à personne), Skyros, Lesbos et sa principale ville Mytilène ont leurs ports occupés comme bases avancées. On décharge les troupes.

Selon le plan de Churchill, se déroule la bataille des Dardanelles (ou de Gallipoli) du 25.4.1915 au 9.1.1916. Les armées françaises et anglaises sont battues. C'est un succès Ottoman avec Mustafa Kemal. Il y aura plus de 100.000 morts : 56.000 Turcs et autant de Français et Anglais. Dès le début on perd 5 navires dont le cuirassé Bouvet et deux navires anglais. Le plan A (attaque par la mer en forçant le passage) de Churchill échoue, on passe au plan B : attaquer par la terre les batteries turques en débarquant des troupes sur la presqu'île de Galipoli. Le River Clyde, navire anglais perdra la moitié de ses hommes car il se trouvera face à des falaises (comme à la pointe du Hoc en juin 1944). Rudyard Kipling qui a perdu un fils dans la bataille écrit 6 articles pour le Daily Telegraph qui seront mis en musique par Edward Elgar...On voit la photo de la boite de la Princesse Mary. 30.000 Français seront rapatriés. Il y aura des navettes de navires-hôpitaux jusqu'à Bizerte et/ou Toulon.

En mai 1915 arrive le premier sous-marin allemand l'*U-21*. Au total 62 sous-marins allemands sont intervenus en Méditerranée jusqu'en octobre 1917. 75.000 Vietnamiens et 50.000 Chinois sont « importés » pour travailler en France. L'armement d'Indochine est ramené. 169 navires seront réquisitionnés, dont 89 perdus... Après la bataille perdue par l'armée serbe à Belgrade (nov. 1915), la France s'était engagée à apporter son aide à la Serbie (Pierre I^{er}). L'armée serbe (200 000 h) part à pied à Corfou où les Alliés ont décidé de les embarquer. 20 000 hommes meurent en route. L'Albanie reste neutre.

Pour ce faire et au préalable les troupes françaises doivent prendre le port de Corfou en Grèce. Les chasseurs alpins sont mis à terre et le port et l'île sont occupées sans résistance. Mr Nerzic s'est inspiré de l'échange de courriers entre le patronage de Ploudalmézeau et des Ploudalméziens partis à la guerre.

A Corfou se trouve le palais de l'Achilleion, construit par l'impératrice Sissi et racheté par Guillaume II où actuellement une salle lui est dédiée. On ramènera les blessés sur l'ilot de Video et Lazareto (léproserie).

Dans le port de Corfou où 5 navires de croisière peuvent accoster, 200.000 hommes seront accueillis, dont de nombreux Serbes de leur armée en déroute. L'ile est occupée « pacifiquement » par les Français et Anglais.

150.000 hommes récupérés. Le navire hôpital, le *Saint-François d'Assise* sert au transport des morts. En avril 1916, plus de 1 000 cadavres sont mis à l'eau.

De septembre 1916 à novembre 1918, des opérations ont lieu en Mer Rouge, depuis Port-Saïd à Djibouti. Il y a le débarquement de Djeddah, en Arabie.

M. Nerzic termine par le poignant poème du poète de guerre anglais Wilfred Owen : « Dulce et decorum est pro patria mori... »

Daniel Mouchel remercie le conférencier pour ce vaste panorama avec une documentation et des souvenirs précis.. Il ouvre le débat :

On voit davantage ce qui s'est passé à terre. Il y eut 1 million 500 000 morts. En mer : 13 000 inscrits maritimes.

Les 150 000 Serbes sont revenus de Corfou et ont participé aux combats. 4 500 Arméniens ont débarqué en Egypte. L'amiral Dominique Marie Gauchet, né à Vains Saint Léonard où un monument lui est dédié, est devenu commandant en chef en Méditerranée, en remplaçant Dartrige du Fournet.après le guet-apens d'Athènes (bataille en ville contre les Grecs, 1er décembre 1916, 54 morts français). NB: *Le conférencier s'est trompé dans sa réponse*.

Les sous-marins allemands U21-XX et austro-hongrois *UC-XX* en Adriatique étaient les maîtres.

Une trentaine cependant ont été coulés.., de même que quelques navires-hôpitaux.

Des questions sont posées à propos de la vie à bord des sous-marins.

Etaient-ils souvent en plongée ?. L'eau courante c'est l'eau de mer. 2 litres d'eau douce étaient prévus par homme et par jour. Un seul W.C. Il a cité l'*Argonaute* qui est à la Villette ou l'*Aréthuse*, construits dans les années 60. Ils n'allaient pas trep vite. Pas de radars. Le temps de plongée représente 1/10° du temps total. Intérêt de plonger pour voir s'il y a contrebande, piège. On plonge pour l'attaque.

Durant la guerre il y avait peu de munitions : 10 ou 11 torpilles, contrairement aux Allemands...

Les moteurs sont diesel ou essence, et toujours électrique en plongée.

La vie des sous-mariniers est peu confortable. Les SNLE ont été utilisés durant la guerre froide. Grâce à ces navires la France a eu sa place dans les 5 membres permanents du conseil de sécurité de l'ONU. Les Russes ont une marine puissante qui leur a permis de lancer des coups de semonce.

Les navires allemands flottaient sous pavillon allemand mais cela pouvait être aussi autrichien. Le sous-marinier subit un dur apprentissage. Il faut 5 années de marine et passer par toutes les qualifications. Un seul W.C., pas de priorité, sauf pour le commandant ! Le bout de la chaussure est blanc pour le reconnaître dans les escaliers. Il peut y avoir des campagnes dans le grand Nord. Avec le schnorchel, il est nécessaire de remonter tous les 1 h 20 pour recharger les batteries...

M. Nerzic conclut : dans un sous-marin, la confiance les uns dans les autres est nécessaire, dans les moindres détails. C'est leur fierté!

A Saint Pair sur Mer, le 4 mars 2018.

Michel Normand, Daniel Lesguillier, Michel Aumont.

Adhésion, Réadhésion 2018,

AHM – Section de Granville Adhésion ou renouvellement de cotisation 2018				
Mr 🗆	Mme □	Mr et Mme □	Melle □	
<u>Nom</u> :		<u>Prénom</u>	<u> </u>	
Adresse:			tél.:	
Acceptez-vous de recevoir les bulletins d'information par Internet ? oui on non on				
Adresse -mail: (merci d'écrire lisiblement)				
Adhère □ ou renouvelle □ sa cotisation à la SAHM et règle la cotisation 2018 par chèque ci-joint de 35 € (tarif pour une personne ou un couple), établi à l'ordre de la SAHM-Granville, adressé à Louis Isaac, 19 rue Ernest Lefrant 50400 Granville, Tél : 02 33 49 94 73				

<u>Contact- SAHM-Granville</u>: Louis Isaac, 19 rue Ernest Lefrant, 50400 Granville, Tél: 02 33 49 94 73

E-mail: louis32.isaac@orange.fr